



Mgr Paul Dupuis est le 27 janvier 1942. Ses parents lui donnent le prénom de Kenneth. D'origine française, sa famille, de foi catholique, vivait à Garner dans le Massachussetts. En ce temps-là, les gens étaient naturellement croyants et pieux et le petit Kenneth grandit dans la foi chrétienne avec ses deux frères.

Durant son enfance, il va dans une école catholique tenue par les sœurs de la Présentation de Marie. À l'âge de huit ans, un rabbin de la communauté juive de Gardner, lui prophétise qu'il sera religieux, car dans une vision, il le voyait en habit monastique brun. Ce même rabbin lui dit qu'il apprendra plus tard l'hébreu.

Il fait des études supérieures et entre 1966 et 1968, passe un an à l'université prestigieuse de la faculté des lettres de la Sorbonne à Paris et voyage en Grèce et au Mont Athos, célèbre presque île où vivent des centaines de moines orthodoxes. Au monastère d'Ivion, l'icône miraculeuse dite « portaitissa », le bouleverse. Il ressent un appel particulier qui influencera sa destinée.

Il rentre aux États-Unis, mais le pays est plongé dans les émeutes raciales par l'assassinat de Martin Luther King le 4 avril 1968. Ces émeutes gagnent plusieurs grandes villes et notamment à Worcester dans le Massachussetts où il habite. Il prêche la non-violence de Martin Luther King auprès des jeunes de la communauté noire.

En 1969, il est professeur de français à Old Forge à New-York, puis à Oakmont dans le Massachussetts.

Depuis 1965, les américains mènent une guerre massive au Vietnam. À partir de 1969, le peuple américain s'oppose à cette guerre et diverses manifestations ont lieu jusqu'en 1972. Il fait partie d'un petit groupe qui milite contre la guerre du Vietnam et écrit des poèmes contre la guerre. Appelé par les autorités à être incorporé, il clame dans le bus qui le

conduit à Boston avec d'autres jeunes, des poèmes et de slogans contre la guerre. Refusant d'être incorporé et envoyé au Vietnam, il fuit au Canada et demande la protection du gouvernement Canadien comme objecteur de conscience.

En 1968, il travaille dans une librairie à Montréal. Il se marie dans l'Église catholique. Durant cette période, il fait la connaissance d'une communauté chrétienne traditionaliste en rupture avec Rome, suite au Concile de Vatican II. Après un temps de mariage assez court, lui et son épouse, d'un commun accord, entre dans la vie religieuse au sein de cette famille chrétienne.

Le 29 juin, il est ordonné prêtre et trois ans plus tard, il prononce ses vœux monastiques le 28 avril 1972. Ses vœux solennels définitifs auront lieu le 27 mars 1975. Il est envoyé en mission en Guadeloupe durant un an et demi, puis en Italie pour aider à la fondation d'un monastère à San Michele in Teverina en Toscane.

Vers 1980, il est envoyé en République dominicaine. Il y fonde un pauvre petit monastère et une chapelle aux environs de Cristo Rey, un district de la capitale Santo Domingo. Il commence cette mission seulement avec quelques dollars en poche. Pendant plusieurs semaines, il se nourrit essentiellement de pamplemousses. Il couchait à même la terre dans une cabane à outils qu'on lui avait prêtée.

Il travaille avec les paysans et les pauvres de la capitale. Durant plus de deux décennies, il exerce son ministère auprès des plus pauvres des bidonvilles, des délinquants et des drogués.

Durant toute sa vie, Mgr Paul a écrit des poèmes. Il est considéré comme un grand poète en République dominicaine. Il s'intéresse également à la mystique hindouiste qu'il explore à la suite du bénédictin Dom Henri Le Saux. Il a donné plusieurs conférences de cette tradition comparée à la mystique chrétienne.

En 2003, il est contraint de quitter sa communauté religieuse à cause de questions doctrinales, lesquelles selon lui, n'étaient plus conformes à la foi de l'Église. Il revient à Boston et trouve un travail à la librairie Shoenhoffs à Cambridge, ville périphérique de Boston. Il décide de garder son habit religieux pour préserver sa vie monastique et prie la Vierge Marie de lui trouver une nouvelle communauté. Il obtient un poste de professeur de français à l'université prestigieuse de Harvard à la Divinity School dans la section littérature et écrits spirituelles et mystiques jusqu'en 2016.

Au cours d'un voyage en France en 2008, il visite le monastère Sainte-Présence de l'Église orthodoxe celtique. Il comprend aussitôt que le Seigneur a répondu à sa prière. Il découvre que Mgr Mael, alors primat de l'Église orthodoxe celtique, est né dans la même ville de Gardner, a fréquenté la même école et habitait à deux rues de la sienne. Il ne se sont pas connus, car il avait une génération de différence.

Mgr Mael, lui confie la mission de fonder un monastère en Amérique. Il quitte Boston pour Berryville dans l'Etat de Virginie en 2014. Puis, l'Église acquiert une maison sur un site isolé à Tom's Brook près de la ville de Woodstock qui devient une dépendance du monastère Sainte-Présence en France sous l'autorité abbatiale et ecclésiale du primat de l'Eglise Orthodoxe Celtique.

Sa facilité à parler plusieurs langues lui permettait d'entretenir de nombreuses relations

spirituelles avec beaucoup de personnes dans le monde. Il était très apprécié pour sa gentillesse et sa bienveillance à l'égard de tous.

Durant la célébration de la Liturgie de Pâque en avril dernier, il s'évanouit. Les médecins diagnostiquent un cancer du pancréas. Son frère Peter l'emmène à Boston pour y recevoir des soins au Massachusetts General Hospital. Malgré les traitements, la maladie s'étend et il devient évident que ses jours sont comptés.

Le 12 septembre 2023, le primat de l'Église orthodoxe celtique, le métropolite Marc, arrive à Bolton pour assister Mgr Paul dans ses derniers jours. Il collecte ses dernières pensées spirituelles, qu'il considère comme son testament. Il décède saintement le 19 septembre à 19h27, heure locale, précisément, le jour de la fête de Notre-Dame de la Salette.

Mgr Paul a semé la Parole de Dieu et l'esprit selon la grande tradition de l'Église orthodoxe d'Occident en terre d'Amérique. Cette Église fut indépendante de Rome durant les treize premiers siècles de l'histoire chrétienne et fut restaurée en 1866, recouvrant peu à peu son rite, ses coutumes et ses traditions. Mgr Paul est maintenant, un puissant intercesseur auprès de Dieu et nous croyons fermement que son œuvre continuera selon les voies que le Seigneur a déjà décidées.

Que sa mémoire soit éternelle et que sa prière nous vienne en aide pour la gloire de Dieu, au service de son amour auprès de tous les hommes et de toute la création.



Mgr Paul Dupuis was born on 27 January 1942. His parents named him Kenneth. Of French origin, his Catholic family lived in Garner, Massachusetts. In those days, people were naturally religious and pious, and little Kenneth grew up in the Christian faith with his two brothers. During his childhood, he attended a Catholic school run by the Sisters of the Assumption. At the age of eight, a rabbi from Gardner's Jewish community prophesied to him that he would become a religious, because in a vision he saw him wearing a brown monastic habit. This same rabbi told him that he would later learn Hebrew.

Between 1966 and 1968, he spent a year at the prestigious Sorbonne faculty of literature in Paris and travelled to Greece and Mount Athos, the famous peninsula where hundreds of Orthodox monks live. At the Iviron monastery, he was overwhelmed by the miraculous icon known as the "portaïtissa". He felt a particular calling that would influence his destiny.

He returned to the United States, but the country was plunged into race riots by the assassination of Martin Luther King on 4 April 1968. The riots spread to several major cities, including Worcester in Massachusetts, where he lived. He preached the non-violence of Martin Luther King to young people in the black community.

In 1969, he was a French teacher at Old Forge in New York, then at Oakmont in Massachusetts.

Since 1965, the Americans had been waging a massive war in Vietnam. From 1969 onwards, the American people were opposed to this war and various demonstrations took place until 1972. He was part of a small group campaigning against the Vietnam War and wrote anti-war poems. Called by the authorities to be drafted, he shouted anti-war poems and slogans on the bus to Boston with other young people. Refusing to be drafted and sent to Vietnam, he fled to Canada and sought the protection of the Canadian government as a

conscientious objector.

In 1968, he worked in a bookshop in Montreal. He married in the Catholic Church. During this period, he became acquainted with a traditionalist Christian community that had broken with Rome following the Second Vatican Council. After a short marriage, he and his wife agreed to join the religious life of this Christian family.

On 29 June, he was ordained a priest and three years later took his monastic vows on 28 April 1972. His final solemn vows took place on 27 March 1975. He was sent on mission to Guadeloupe for a year and a half, then to Italy to help found a monastery at San Michele in Teverina in Tuscany.

Around 1980, he was sent to the Dominican Republic. There he founded a poor little monastery and chapel near Cristo Rey, a district of the capital Santo Domingo. He began this mission with only a few dollars in his pocket. For several weeks, he ate mainly grapefruit. He slept on the ground in a tool shed lent to him.

He worked with peasants and poor people in the capital. For more than two decades, he ministered to the poorest people in the shantytowns, delinquents and drug addicts.

Throughout his life, Mgr Paul wrote poetry. He is considered a great poet in the Dominican Republic. He was also interested in Hindu mysticism, which he explored following in the footsteps of the Benedictine Dom Henri Le Saux. He has given several lectures on this tradition compared with Christian mysticism.

In 2003, he was forced to leave his religious community because of doctrinal issues, which he felt were no longer in line with the faith of the Church. He returned to Boston and found work at Shoenhoffs bookshop in Cambridge, a city on the outskirts of Boston. He decided to keep his religious habit to preserve his monastic life and prayed to the Virgin Mary to find him a new community. He obtained a position as professor of French at Harvard University's prestigious Divinity School in the department of literature and spiritual and mystical writings until 2016.

During a trip to France in 2008, he visited the Sainte-Présence monastery of the Celtic Orthodox Church. He immediately realised that the Lord had answered his prayer. He discovered that Bishop Mael, then Primate of the Celtic Orthodox Church, was born in the same town as Gardner, attended the same school and lived two streets away from his own. They did not know each other, as they were a generation apart. Bishop Mael entrusted him with the mission of founding a monastery in America.

He left Boston for Berryville in the state of Virginia in 2014. The Church then acquired a house on an isolated site at Tom's Brook near the town of Woodstock, which became a dependency of the Sainte-Présence monastery in France under the abbatial and ecclesiastical authority of the primate of the Celtic Orthodox Church.

His ability to speak several languages enabled him to maintain numerous spiritual relationships with many people around the world. He was much appreciated for his kindness and goodwill towards everyone.

During the celebration of the Easter Liturgy last April, he fainted. The doctors diagnosed pancreatic cancer. His brother Peter took him to Boston for treatment at the Massachusetts

General Hospital. Despite treatment, the disease spread and it became clear that his days were numbered. On 12 September, the Primate of the Celtic Orthodox Church, Metropolitan Mark, arrived in Bolton to assist Bishop Paul in his final days. He collected his last spiritual thoughts, which he considered to be his testament. He died a holy death at precisely 7.27pm on 19 September 2023, the feast day of Our Lady of La Salette.

Bishop Paul sowed the Word of God and the spirit of the great tradition of the Western Orthodox Church in America. This Church was independent of Rome for the first thirteen centuries of Christian history and was restored in 1866, gradually recovering its rite, customs and traditions. Bishop Paul is now a powerful intercessor before God, and we firmly believe that his work will continue in the ways that the Lord has already decided.

May his memory be eternal and may his prayer help us for the glory of God, in the service of his love for all people and all creation.